

**PUNTARENAS** 

# EL VIAJERO

DE INFORMACION GENERAL BISEMANAL

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR: FRANCISCO CLAVERA M.



GUANACASTE

ANO I

Puntarenas, Costa Rica, Lunes 13 de Mayo de 1918

NUMERO 76

## Homenaje a don Salvador Villar

Acaba de ser nombrado para el delicado cargo de Jefe de la Enseñanza Primaria, el señor don Salvador Villar, nativo de la Provincia del Guanacaste, que para los puntarenenses es tierra de su misma tierra.

Por eso, porque los triunfos de un guanacasteco lo son también de los puntarenenses, nos regocijamos con el ascenso del amigo Villar y nos permitimos ofrecerle este modestisimo homenaje: un recuento ligero de su labor en la Instrucción Pública, a la cual ha consagrado sus esfuerzos, con la mejor voluntad.

Desde la edad de 15 años comenzó don Salvador la carrera del Magisterio, en la ciudad de Liberia, dando pruebas de talento y disposición para el desempeño del cargo.

Pasó luego a las aulas del Liceo de Costa Rica a fin de continuar sus estudios, en calidad de alumno bequista. Eran entonces los buenos tiempos de aquel Plantel y figuraban en el profesorado, entre otros: el Dr. Littman, el señor Michaud, don Carlos Gagini, don Francisco Montero Barrantes, Mr. Smith, don Pedro Reitz, el recordado don Juan Umaña, don Ismael Uribe, etc. Don Salvador cursó cinco años de estudio asiduo y constante, al cabo de los cuales obtuvo su título de Maestro Normal, con nota de «Muy Bue-

Ni las comodidades de la ciudad, ni las justas aspiraciones del joven a dar un paso más, le hicieron olvidarse de su Provincia. Volvió a Liberia y sirvió durante dos años como Maestro.

Se trasladó luego a la ciudad de Alajuela y ocupó durante otros dos años el cargo de Maestro de los gra-



dos superiores en las Escuelas Centrales.

De allí pasó a la Dirección de la Escuela de Varones de Liberia, entonces de primer orden.

Y, deseoso poco después, de ampliar sus conocimientos, volvió a la Capital y frecuentó la Escuela de Farmacia a fin de lograr su intento.

Pero, su vocación le obligó a acep tar la Inspección de Escuelas de la Provincia de Guanacaste y volver a su propio solar a trabajar empeño samente: se construyeron entonces varios edificios escolares y se crearon nuevos centros de enseñanza, dándole así un empuje efectivo a la Istrucción Pública de la localidad.

Vino entonces la división en Circuitos y le correspondió al señor Villar el primero de su Provincia. Fue durante esa época, y gracias a sus frecuentes visitas de una a otro lado de la Provincia, que hizo su

cróquis o mapa, el más completo que existe de esa región.

También sirvió en ese tiempo el cargo de Miembro de la Junta Calificadora del Personal Docente, que funcionó en Liberia y Santa Cruz, integrada, además, por don Miguel Obregón, el Doctor Pérez Martín, don Angel Orozco y don Fidel Tristán.

Más tarde, pasó por propia solicitud a servir la Inspección de Escuelas de Puntarenas en donde permaneció tres años, haciendo activa labor, que se recuerda con cariño.

En 1913 hizo un viaje, por su cuenta, a New York. Allí estuvo seis meses, recuperando la salud perdida y aprovechando la oportunidad para observar y ensanchar sus conocimientos generales, visitando en compañía de su amigo don Arturo Torres, varios centros e instituciones de educación, como la Columbia University, Horace Mann School y su Kindergarden, y varias otras escuelas públicas de carácter, se pudiera decir, municipal.

La Inspección de Puntarenas se vió precisado a abandonarla por mo tivos de salud y después de restablecido, pasó a ocupar el cargo de Jefe de la Oficina Auxiliar de la Junta Calificadora del Personal Docente, y de esa posición ha pasado, al cabo de 25 años de servicios en el Magisterio, al delicado cargo de Jefe de Educación Primaria, que comienza a servir.

«El Viajero», que aprecia en lo mucho que vale el señor Villar, se complace en hacerle esta manifestación de cariño y admiración, al felicitarle por su ascenso y augurar le mucho éxito en sus labores, ya que le animan buena voluntad y

constancia.

## El asunto Hospital

Nuestra nota-reportaje publicada en el número anterior, referente al estado económico del Hospital de San Rafael, merece una aclaración que con gusto pasamos a dar, toda vez q' no ha entrado en nuestro áni mo el intento de perjudicar a la em

presa Clare & Jiménez.

Estando doña Emilia de Santos, Directora del Hospital, y don Ulpia no Fonseca en casa de la familia Pe ña Pons, con motivo de la muerte de un miembre de esa familia, hubieron de tratar de la situación angustiosa de este centro de beneficencia, y habiendo hablado la señora Santos de la existencia de un pagaré a cargo del Gobierno, por inte reses de su capital consolidado, y viendo la imposibilidad de descontarlo, a pesar de los esfuerzos que en ese sentido se habían hecho, el señor Fonseca dijo que él podía pro poner el descuento de dicho pagaré, pero no habló en nombre de la empresa Clare & Jiménez.

Con lo que dejamos dicho, esperamos que los señores Clare & Jiménez quedarán satisfechos, dando lugar para que consideren que no han sido nuestros propósitos causar daño a dicha empresa, como pudiera deducirse de la redacción que dimos a nuestra nota de referencia.

Paseo a "La Rioja"-Los alumnos del V Grado Mixto, organizaron ayer un paseo a la preciosa quin ta «La Rioja» de la familia Apesteguí. Acompañaban a los escolares, los maestros don Víctor Julio Arias y las señoritas Nina y Lola León, además, las señoritas Angela Céspedes y Chabelita Calvo y don Francisco María Núñez.

El paseo resultó muy alegre; todos regresaron satisfechos y agradecidos de las atenciones de la fa-

milia Apesteguí.

Exitos del "Moscota" - A pesar de la lluvia torrencial, el "Teatro Mascota" estuvo lleno el domingo. Se proyectó la preciosa e interesante película «Amor eterno», moral, instructiva y muy artística.

La reunión de hoy-Esta noche habrá una reunión de confianza en la casa de nuestro particular amigo don Reinaldo Jiménez.

Asteriscos—Hubo un nuevo lavado en la Roca. Seguramente el tren llegará hoy con retraso.

-Se teme que le haya sucedido algo grave al Dr. don Zacarías Rodríguez, que se embarcó en Pedregal en un bongo, desde hace muchos días, con rumbo a este Puerto.

 La Junta de Educación celebra rá reunión en estos días; en ella presentará dos interesantes proyectos don Francisco María Núñez.

DE HIERRO. - De 8 á 10 quin-Caja DE HIERRO.—De 8 á 10 quintales de peso. Costó © 800-00. Se vende en © 325-00. De llave Se vende en @ 325-00. De llave y con varios departamentos. Ricardo Castaing en San José o Puntarenas.

## Gajes del periodismo

El ex-Director de "El Correo de la Costa" sentenciado a 21 días de arresto.

La Sala de Casación, acaba de fallar el proceso de injurias por la prensa entablado por Filomena Ortega contra Alcibiades Rivera Gam boa y Miguel Angel Casal, a quienes ha condenado al primero como autor y al segundo como editor, a sufrir la pena de 21 días de arresto en la Cárcel Pública de esta cuidad.

Publicamos esta nota en vía de información.

#### Notas, noticias y casos

Noticia sin fundamento—Leimos en un periódico de la Capital, de uno de estos días atrás, que la Directiva del Club Social estaba desintegrada por la renuncia de algunos miembros. La noticia carece de fundamento, pues si bien es cierto

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

que hubo dos renuncias, inmediatamente se procedió a reponer los cargos vacantes, de suerte que el Club sigue su marcha normal.

Retificamos así la noticia del colega de la Capital.

Hospital de San Rafael-Movimiento de enfermos del 1º al 30 de Abril. Existentes, 35; entraron, 52; salieron, 49; muertos, 9. Existentes hoy, hombres, 18; mujeres, 8; niños, 3; total: 29. Promedio diario,

Defunciones: el 3, Domingo Ramírez; el 4, Juan Acuña; el 9, Ramón Segura Solano; el 16, Donato Alfaro Campos; el 18, María Sacramento Gómez Rodríguez; el 19, Jeremías Mitchel; el 20, Juan Miguel; el 23, Josefa Coronado y el 29, Emi lio Jiménez Zúñiga. La Directora, E. DE SANTOS.

Bautizo-Con el nombre de Félix Fernando fue bautizado el jueves pasado un niñito de don Pedro Alvarez. Con tal motivo hubo una fies tecita de confianza que resultó muy animada.

## Al señor Redactor de "La Prensa Libre"

Mucho me complace ver el comen tario-un tanto acre-que con motivo de la lectura de «El Correo de la Costa», publica Ud., amigo mío, en su edición del 10 de los corrientes.

Solo que, de mi parte, creo haber puesto coto muy a tiempo, a esa labor ridícula y perniciosa de dimes y diretes. Véase el Nº 74 de «El Viajero, » donde hago declaraciones terminantes, anunciando que el respeto a la sociedad en que vivo y el alto concepto que tengo de la Prensa, me obligan a guardar piadoso silencio, dejando «que hagan otros campañas de propio suicidio», como esa empeñada.

Mis respetos para el amigo Redactor y también mi agradecimien-

FRANCISCO MARÍA NÚÑEZ.

## NO OLVIDE QUE LA "FARMACIA UNIVERSAL"

Es la más acreditada del Puerto y tiene en depósito permanente Para Calenturas, CONTRA EL PALUDISMO del Doctor Cock -- Para la Tos, JARABE DE PINO BLANCO COMPUESTO -- Para las Gonorreas, INYECCION DEL SULTAN, y

— Para la picazón, UNGUENTO SULFUROL

CONTROL CONTROL CONTROL OF GARANTIZADOS POR EL PROPIETARIO POR ESCONO

#### LECTURA PARA LOS RATOS DE OCIO

#### En lierras lejanas.... In Gloria

A Dierina, muy atentamente.

Media noche.

Silva el viento al colarse por las rendijas de las ventanas y al chocar con los postes de los faroles del alumbrado.

Neptuno desatose con la furia que ha reprimido por un largo tiempo, amenazando innundar el barrio con sus verdosas olas, que embravecidas van a estrellarse contra el dique.

Llueve a torrentes.

El taconear de un transeunte, algún trasnochador de profesión que parece huir con cautela acercándose a las paredes para librarse un poco del chaparrón, se pierde en el silencio de la noche.

Sólo se percibe ya el ruido del golpear acompasado y monótono del zapatero, al martillar sobre un pedazo de cuero que al día siguiente estará convertido en un par de zapatos que ceñirán un diminuto pie de mujer.

Valiente! No le acobarda ni el estampido de la tormenta, ni el rugido del huracán: trabaja desde que el sol asoma su candente faz tras las montañas, hasta que se hunde allá en la línea azul que sirve de límite al mar y al cielo.... Tiena una idea fija. Un recuerdo indeleble cru za por su cerebro, y por eso traba-Ja.....

Con los ojos llenos de lágrimas la estrecha entre sus brazos diciendo a sus oidos palabras de consuelo y promesas de amor. Ella le creé y jura esperarle.... esperarle a que vuelva con un porvenir que exije su Padre, sin lo cual no podrán nunca realizar su sueño de oro.

Es el calabrés que parte para la América, tras una ilusión y por una mujer.

Allá ganará más dinero, economizará más, se hará rico y entonces.... entonces podrá pedir la mano del ser querido: qué importa el sacrificio?

Dos, tres, cuatro años pasarán más pronto de lo que se piensa y el podrá ser otro....

Pita el vapor sordamente a manera de gemido escapado de un corazón al dejar la mitad hecha girones en tierras queridas, para lanzarse a la ventura.

Se aleja el barco! Ella agita su blanco pafiuelo que él le diera antas de partir y entre lágrimas y suspiros empieza una plegaria.....

...... y por eso él trabaja ince-

Su nombre atrae, su fulgor fascina Y de ella en pos luchando con fiereza, Alegre, audaz, la juventud camina.

Mas, ay! los que persisten con firmeza A cada paso a su rededor miran Envidias, odios, mezquindad, bajeza.

El poeta, el artista, los que aspiran A obtener batallando honrosa palma, Sueñan con ella y por ella suspiran.

Su senda es vía crucis que con calma Transita el hombre y do las ilusiones Desaparecen del fondo del alma Batidas por el mar de las pasiones.

F. DE P. AMADOR 1903.

## Mi Tesoro

Yo no envidio al que cifra su ventura En poseer riquezas;

Pues es mucho más grande mi fortuna, Sí, mucho más inmensa.....

No envidio al trovador que en la serena Noche su pasión canta, Ni al que en su frente plácida refleja

La dicha en que se abrasa. Yo tengo mi tesoro: es una lápida

Do duerme la que ama Mi ardiente corazón, y tengo lágrimas Que para ornar su tumba brota el alma.

A. BOZA MC KELLAR.

1902.

santemente, en tierras lejanas, sin que lo arredre ni el crujido de las ventanas, ni el silbido del viento al colarse por las rendijas de su mísera habitación.

Media noche.

El ruido del golpear acompasado y monótono del zapatero, al martillar sobre un pedazo de cuero, va a perderse en el abismo de la noche.

F. M. N.

Y COMISIONES Francisco María Núñez abrió en este Puerto una Oficina de Agencias y Comisiones. Tie ne a la venta un surtido de libros y revistas nacionales. Es Agente de Falcó y Borrasé y de García Monge. Ofrece hacer envíos de coronas, canastas y regalos de boda a quien lo solicite. Cuenta con la colaboración de otra oficina, de igual índole, en San José.

## 閣 HOTEL EUROPA 額

Unico de primera clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario,

**EMANUEL MOISO** 

## TEODORO ROIZ

### Fabricante de Jabón y Velas

El jabón blanco y amarillo de Marsella, que elabora esta Fábrica y que es tan recomendado en toda la República, no puede ser confundido con ningún otro de los elaborados en el país, pues está compuesto de los mejores materiales de aceite y ceho de carnero. Este es un producto que, sin exageración, pudiera ser vendido hasta en Inglaterra a precios elevados. En cada barra podrá ver el consumidor, como garantía, estampado el nombre del fabricante; y la mejor prueba de su superioridad sobre los otros lo constituye el hecho de que este jabón siempre es el que obtiene mejores precios. La caja de veinte barras pesa 42 libras.

Este producto está de venta en todas partes.

## LA FAVORITA

Gran Fábrica de Refrescos y Aguas Gaseosas LA MEJOR DE PUNTARENAS EN SU CLASE Cuenta con todos los adelantos modernos para su elaboración

Estos exquisitos refrescos no contienen substancias nocivas a la salud y por lo tanto, tendrán que ser los preferidos de las personas de buen gusto, para lo cual ellos por sí sólos se recomendarán ante el público consumidor, que será para nosotros la mejor satisfacción.

ESPECIALIDAD EN KOLAS CHAMPAN Y OTRAS CLASES

LAVEGA & COMPAÑIA

## VERMICIDA VEGETAL

EFICAZ CONTRA LAS LOMBRICES

Es de un efecto seguro e inofensivo a la salud de los niños. Miles de testimonios se podrían publicar de padres de familia, que han quedado maravillados de su grandicso efecto, por haberlo usado en sus hijos.

#### DE VENTA AL POR MAYOR

En las Boticas: FRANCESA, ORIENTAL y PRINCIPAL, en San José En Puntarenas en la

Farmacia Universal de Manuel J. Grillo

# NAPOLEONSOTO

GRAN FABRICA DE REFRESCOS SOTO & RAVEN

Las bebidas más solicitadas en el país por su sabor y pureza. -- Todas las personas de buen gusto toman hoy estos deliciosos refrescos.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

DESPACHO: Frente a la Comandancia. AGENCIA de la Cervecería Traube

## PILDORAS URETRALES DEL SULTAN

Contra Gonorreas, Diuréticas, Anticépticas, Resolventes

= CADA PILDORA CONTIENE ====

Azul de Metileno 0.065 gm. | Esencia Cubebas 0.032 gm. | Sosa Copaibato 0.032 gm. | Tiosmamina 0.064 gm. | Kava-Kava 0.065 gm. | Salol 0.065 gm.

No pueden ser superadas por otra alguna para el tratamiento de la gonorrea, ni el tratamiento de las inflamaciones crónicas o agudas de la vegiga o de la uretra y otras formas de enfermedades secundarias que siguen generalmente a la infección blenorrágica.

Preparadas y de venta en la FARMACIA UNIVERSAL. Puntarenas, Costa Rica

#### Empresa de Trasportes Marítimos del Golfo de Nicoya TINERARIO

que seguirán los correos del Golfo durante el mes de MAYO de 1918.

BALLENA			BEBEDERO			
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero	
Viernes 3 Martes 7 Viernes 10 Lunes 13 Viernes 17 Martes 21 Viernes 24 Martes 28 Viernes 31	5.00 a. m. 7.00 a. m. 11.00 p. m. 1.00 a. m. 4.00 a. m. 6.00 a. m. 9.00 a. m.	1.00 p. m. 3.00 p. m. 7.00 a.m.del 14 9.00 a. m. 12.00 m. 2.00 p. m. 5.00 p. m.	Miércoles 8 Sábado 11 Miércoles 15	9.00 a. m.	10.00 a. m. 2.00 p. m. 4.00 p. m. 7.00 a. m. 10.00 a. m. 12.00 m. 3.00 p. m. 6.00a.m.de 29	

MANZANILLO			CHOMES			
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fecha		Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Miércoles 1 Sábado 4 Lunes 6 Miércoles 8 Sábado 11 Lunes 13 Miércoles 15 Sábado 18 Lunes 20 Miércoles 22	5.00 a. m. 8.00 a. m. 9.30 a. m. 11.00 a. m. 8.00 a. m. 2.30 a. m. 5.00 a. m.	8.00 a. m. 11.00 a. m. 11.00 a. m. 3.00 p. m. 5.00 p. m. 11.00 a. m. 8.00 a. m. 11.00 a. m. 11.00 a. m. 3.00 p. m.	Jueves Domingo Martes Jueves Domingo Martes Jueves Domingo Martes Jueves Jueves	2 5 7 9 12 14 16 19 21 23	8.00 a. m. 9.00 a. m. 10.00 a. m.	8.00 a. m. 9.00 a. m. 10.00 a. m. 12.00 m. 2.00 p. m. 8.00 a. m. 9.00 a. m. 11.00 a. m. 12.00 m.
Sábado 25 Lunes 27 Miércoles 29	8.00 a. m.	4.00 p. m. 11.00 a. m. 7.00 a. m.	Domingo Martes Jueves	26 28 30	12.00 m.	2.00 p. m. 2.00 p. m. 8.00 a. m.

PUERTO JESUS			Puerto Thiel o San Pablo			
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida qe San Pablo	
Sábado 4 11 18 25	11.00 a. m. 5.00 a. m.	10.00 a. m. 4.00 p. m. 10.00 a. m. 3.00 p. m.	Miércoles 1	9.30 a. m. 2.30 a. m. 9.30 a. m.	7.00 a. m. 2.00 p. m. 7.00 a. m. 2.00 p. m. 6.00 a. m.	
PAQUERA			COROZAL con escala en LEPANTO			
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Paquera	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Corozal	
Jueves 2	6.30 a. m. 12.30 p. m.	8.00 a. m. 2.00 p. m.	Martes 4		1.00 p. m. 7.00 a. m.	

### Pescado fresco y barato con el 15% de rebaja sobre los precios en plaza

9.00 a. m.

1.00 p. m.

1.00 p.m.

5.00 p. m.

8.00 a. m.

2.00 p. m.

7.00 a. m.

6.30 a. m.

5.30 a. m.

23 12.30 p. m.

Jueves

El conocido y activo empresario don VICENTE CORTES, en vista de los precios actuales a que ha subido el pescado, y con la buena intención de favorecer al público en general, ha establecido nuevamente en Caldera su pesquería en gran escala, con el objeto de proveer de pescado fresco y barato las provincias de San José, Heredia, Cartago y Puntarenas, así como también de toda clase de mariscos como ostiones, almeja, cambute y barbadeacha, siquiera una vez por semana.

## Pacific Lumber Co.

En la máquina de Pueblo Nuevo se compra madera a los mejores precios de plaza y se venden las maderas mejor preparadas más baratas que nadie y en condiciones ventajosas para el comprador.

# Municipalidad de Puntarenas

(Continuación)

14-Se Acuerda: Autorizar al señor Gobernador gire a la orden del señor Tesorero Municipal de esta ciudad la partida siguien te que dicho empleado mandó abonar a la deuda Ford, con cargo al impuesto de sal, así: un giro por C 3,316-50, equivalente a setecientos treintiseis dólares, cuarentiun centavos oro, al tipo del 450%: otro por.... ₡ 3,150-00 equivalente a setecientos dólares, al cambio del 450%; y un giro por ..., \$ 15-00, oro americano.

15-Se Acuerda: Autorizar al Inspector de Obras Municipales, para que mande a forrar en cemento, y hasta la altura de uno y medio metro, los pilares de hierro del Mercado que dan al Estero y para preservar el pie de los mismos del aire salino, facultándose al señor Gobernador para que gire a favor de dicho empleado, por los gas

tos que demande ese trabajo.

16-Habiendo entrado ya la estación lluviosa y deseando este Municipio que el servicio de higiene sea completo y extricto, para librar hasta donde le sea posible la población de las pestes y demás enfermedades infecciosas que dicha estación suele traer consigo, Se Acuerda: que los Inspectores de Higiene deben proveerse de una copia del contrato respectivo del servicio de la misma que administra don Arturo Araya, y exijan de dicho Contratista el fiel cumplimiento, anotando diariamente las faltas que observen en él y concretándolas, en sus diferentes puntos, dando cuenta de su misión, en cada sesión que este Municipio celebre. Al mismo tiempo se llama la atención del señor Inspector General de Higiene, para que exija de sus subalternos, el extricto cumplimiento de esta disposición.

17-Se Acuerda: Autorizar al Regidor Carmiol para que mande a ejecutar los siguientes trabajos: 19-Ordene el cambio de las luces incandescentes del Parque, por 5 focos de luz de arco. 20-Para que contrate la reparación del techo del Mercado Municipal. 39-Para que contrate la hechura de un lanchón plano para el trasbordo de carga y pasajeros en la Boca de la Barranca, previendo el caso de que el puente de dicho río sea destruido por la corriente; facultán dose al señor Gobernador, para que gire por los gastos que demanden estos trabajos a la orden de las respectivas personas, con el Vº Bº del Regidor Carmiol.

18-Se Acuerda: Autorizar al señor Gobernador, para que gire a la orden del señor Maestro de la Escuela de Tejidos, la suma de C 35-00, para gastos de viaje a Esparta a traer materia prima para uso de la Escue-

19-Se Acuerda: Autorizar al Presidente Municipal, para que otorque un poder general a favor de don Eduardo de Guardia, como Apoderado Municipal y por medio de escritura pública.

20-No habiéndose terminado aun la cosecha de sal, y llegando todavía a este puer to gran cantidad del artículo. Se Acuerda: Que el Pesador de sal, don Lisandro García continue desempeñando tal puesto durante todo el mes de mayo próximo.

21-Adiciónase el artículo 39 de la presente acta en la forma siguiente: que este Ayuntamiento no cobrará a la señora Isabel Morales el adelanto que le haga para la terminación de sus estudios de obstétrica, a condición que una vez terminados estos, se comprometa a servir tres años en este puerto y por la suma de cincuenta colones

22-Oída la petición verbal del Secreta-

#### SOBRE NEW YORK A LA VISTA

Vendo: para pagos de desalmacenajes, derechos de exportación, recargos de guerra, pasajes y fletes marítimos. - Humberto Alvarez.

rio de este Ayuntamiento, en que manifiese ta: que debido al excesivo trabajo que tiene la Secretaría a su cargo, por cuanto est-Municipio en cada sesión tiene muchos asuntos de que tratar, lo cual proporciona un trabajo muy extenso y cuidadoso en la elaboración de actas y comunicaciones que solo podría efectuar en acción cooperativa un amanuense por separado, el que pide se le nombre, comprometiéndose además este, a hacer la recopilación histórica de todos los asuntos de la Provincia y muy especialmente los concernientes a este cantón, proponiendo para el desempeño de tal cargo, a don Francisco María Núñez; v. Consideran do: que constándole a este Ayuntamiento lo expuesto por el señor Secretario en lo que se refiere a los muchos asuntos que se tratan en cada sesión y del excesivo trabajo que los mismos le ocasionan, creyendo de justicia nombrarle el auxiliar que solicita. siempre que este se comprometa también a llevar a cabo la recopilación histórica a que se ha referido el postulante, labor que esta Municipalidad juzga de gran interés e importancia, tanto para ella, como para el pú blico en general, Se Acuerda: Nombrar Au xiliar de la Secretaría Municipal, y con las condiciones atrás consignadas, a don Francisco María Núñez, con la dotación mensual de C 50-00, y a partir del mes entrante en adelante, autorizándose al señor Gobernador, para que gire el sueldo del referido empleado, con cargo a eventuales.

23-Leido el memorial de la señora Mercedes Navarro, en que solicita un lote de terreno para edificar en Pueblo Nuevo. Se Acordó: Manifestarle, que mientras no rind. la fianza de C 50-00 a que se refiere una disposición municipal, no se podrá acceder a tal solicitud.

24-Autorizar al señor Gobernador, para el pago de las cuentas signientes: a Monge Hermanos, por la fotografía de la Escuela de Tejidos, C 11-00; a Ulpiano Fonseca, por alquiler de la casa que ocupa la oficina de Profilaxis, C 15-00; a Mauro Oviedo, por tres peones en la reparación de un tubo de la cañería en la estación del ferrocarril y otro en el Muellecito, C 4-00; a José Joaquin Salazar, por 700 hojas sueltas referentes a la fijación de precios de la Junta de Abastos, C 12-00; a Jacobo Sánchez, por una lata de canfin y un candado, para Paquera en el mes de marzo y con cargo a dicho distrito. @ 30-00; al mismo por dos botellas de canfin para los tanques de la cafiería, C 3-00; a Farmacia Universal, por una esponja de hule, sellos de correo, cinco pliegos de papel carbón, un gotario, todo esto para la Tesorería Municipal; un barril de cemento para reparación de los caños del Muellecito y hechura de un clicé de la Escuela de Tejidos, pagado a Baixcench, según los comprobantes respectivos, con cargo a sus respectivas partidas. @ 50-00; a don Félix Rivera Pittí, por cuatro cordadas de leña durante el presente mes, para el Rastro, @ 26-80.

25-Se Acuerda: Autorizar asimismo, al referido funcionario, para que gire a la orden del Tesorero de esta ciudad, la suma de C 125-00, valor de una escritura otorgada a don José Traube, timbres, papel de protocolo y derechos de notariado que pagó al Licenciado don Tobías Gutiérrez.

Siendo las nueve y media p. m., y no ha biendo más asuntos de que tratar, se dió por terminada esta sesión.

> FRANCO L. ENRÍQUEZ, Srio.

#### La Fábrica

de Refrescos del conocido y simpático don Napoleón Soto, paga las medias botellas a los siguientes precios: De tapita & 1.50 docena y de corcho & 1.00.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

### Sentencia contra don Ulpiano por despojo

Pongan su barba en remojo los propietarios y arrendatarios de casas

Ingresarán ¢ 233-00 al fondo de Educación Común de esta ciudad

Recordarán nuestros lectores que en su oportunidad informamos de la causa que la señora Mercedes Ulloa siguió contra los señores don Ulpiano Fonseca y don Hermenejil-

do Cruz, por despojo.

El asunto fue así: dicha señora alquilaba una casa a don Ulpiano, perteneciente a don Hermenejildo. La señora Ulloa necesitó hacen un viaje al «Higuerón» y dejó su casa bien asegurada. Pero don Ulpiano dispuso romper el candado, introducirse, pensando que dicha señora se había escapado sin pagarle el alquiler.

La señora volvió, encontró la habitación con otro candado y una ven tana abierta. Con testigos penetró a ella, y notó la presencia de una tijereta de propiedad de don Hermenejildo y la ausencia de algunas prendas suyas de algún valor. Esto pasó en el mes de febrero del año próximo pasado.

De aquí el origen del litigio.

El Juez del Crimen acaba de sentenciar así:

Declara autores responsables del delito de despojo a los indiciados Fonseca y Cruz y los condena a pagar una multa de ¢ 233-00, que debe ingresar al fondo de Educación Común de esta ciudad, más las costas personales y procesales, daños

y perjuicios.

Se absuelve de toda pena y responsabilidad al indiciado Cruz por el delito de hurto en perjuicio de la misma ofendida, pero sin lugar a indemnización por haber mérito para el proceso. De este fallo conocerá la Sala 2ª por apelación interpuesta por la defensa; pero sabemos que en aquel tribunal se hallan bien defendidos los intereses de la señora Ulloa, a quien esperamos se haga completa justicia.

## Otro nuevo crimen en "La Pitahaya"

Un hombre muerto a puñaladas encontrado por un trabajador. Detalles completos del crimen. Captura del reo.

LA MAGNOLIA

Instalada en un elegante, amplio y ventilado edificio

Muy especialmente ofrezco a mi numerosa clientela un nuevo y gran surtido de licores finos de toda clase que recibo constantemente de las mejores Casas europeas.

Prontitud y especial aseo en el servicio

Tostelería, Refresquería y Confites exquisitos

CANTINA DE LUJO

Primera noticia-El señor Agen | te de Policía de La Pitahaya, dió aviso el 6 del corriente, al Juzgado del Crimen, que el Mandador de la finca «Las Delicias», encontró un hombre muerto en el camino y que por las heridas parecía que había sido asesinado.

Las diligencias del Juzgado - In mediatamente el Juzgado ordenó al Agente que trasladara el cadáver al Hospital de esta ciudad para hacer el reconocimiento y practicar la autopsia del caso, y al mismo tiempo dió principio a sus diligen-

La sumaria-El testigo Isabel Elizondo Carmona, vecino de «Las

Delicias», finca de propiedad de don Miguel Brenes, dice que hace tres meses vive alli, en calidad de Mandador y que como tal conoció al peón Belford Godines, que decía ser nativo de Cartago, donde tenía su familia. Godines era un hombre callado, simpático y nadie supo que tuviera enemigos.

El domingo 5 salió con rumbo a Santa Rosa de Miramar a ver a su amigo Francisco Campos, llevando su cruceta al hombro y una camisa, y se le encontró muerto en el camino inmediato a la finca «Las Ciruelitas» de don Antonio Vargas.

El mismo Mandador declara que el señor Timoteo Bonilla era peón, también, de la finca dicha, desde

Propietario,

JOSE BRDES

hacía dos semanas y se ausentó sin decir nada.

Declaración del procesado-Por la declaración anterior se ordenó tomar la del peón Bonilla, presunto autor del crimen, la cual dice:

Soy nativo de Trabandita, del Departamento de Granada, Nicaragua, y vivía en El Tigre de Miramar. El domingo 5 me encontré con Godines y tomamos licor hasta embriagarnos. De aquí provino un dis gusto y el ataque de mi amigo a mano armada que me obligó a defenderme, con tan mala suerte que le ocasioné la muerte.

Después del hecho huí y me capturaron en casa de Eugenia Matarrita, en La Pitahaya.

Auto de prisión-Declarado como autor responsable del hecho el señor Timoteo Bonilla se decretó la orden de arresto provisional, a las nueve de la mañana del ocho del corriente.

El Juzgado del Crimen sigue la sumaria activamente.

AVISO Con el fin de evitar la procrea-ción del zancudo, esta autori-dad recomienda: que los dueños de propiedades deben proceder inmediata. mente al aseo y composición de las canoas de sus casas, tanto exteriores como interiores, y que en los patios no deben tenerse aguas depositadas en ninguna forma. La desobediencia a estas disposiciones serán penadas debidamente por la autoridad correspondiente.

Inspección General de Higiene, Puntarenas, 5 de Mayo 1918.

y de la mejora introducida en cuanto a la calidad, los Cigarrillos Castaing son hoy los preferidos por nuestra sociedad.

#### VALLE HERMANAS **PUNTARENAS**

Apartado de Correo Nº 98.

Dirección telegráfica "VALLE"

Fábrica, con fuerza motriz, de café tostado y molido, pinol, pinolillo, pinol cernido (excelente para los enfermos). Ventas por mayor y al menudeo.

Se atienden órdenes telegráficas y se aceptan contratos.

Pedidos del Guanacaste se atenderán con especial solicitud. Pida muestras y consulte nuestros PRECIOS mucho MAS favorables que los de San José.

## Ferretería de Héctor Esquivel

En Puntarenas y al lado del Muellecito del Estero

se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles etc. etc.

## QUONG TAI CHONG & Co.

Gerente: JACOBO SANCHEZ

Gran Almacén de Abarrotes, Tienda y Pulpería Ventas al por mayor y al menudeo.

Apartado número 17.

Puntarenas.

Teléfono número 27.

## iGRAN OPORTUTIDAD!

Se vende un magnifico y completo taller para la ejecución de toda clase de trabajos metálicos. Entenderse con JOSE INCERA en Puntarenas frente a doña Sara París.

## TACK HING LUNG & Co.

Almacén de Abarrotes. Importación directa. Gerente: GIL CON

APARTADO No. 72.

-PUNTARENAS--

TELEFONO No. 30.

# Compros OHiguerilla en granos

Pago el mejor precio Entenderse con el que suscribe, en Barranca, o con Francisco I vis Enríquez en Buntanca, o con Francisco Luis Enríquez en Puntarenas

FRUCTUOSO GARRIDO